

# CORREO DE ESPAÑA

SEMANARIO DE LA COLONIA ESPAÑOLA

DIRECTOR  
MARIANO ALVAREZ MELGAR

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes . . . . . 1-00  
Trimestre . . . . . 2-50  
Año . . . . . 9-00

Comunicados y Avisos, CONVENCIONAL

Dirección telegráfica: MELGAR

La correspondencia al Administrador  
Don JOSE MAYORAL, Apartado 252  
Oficina de Administración:  
Centro Español

## Diario de la guerra

(Septiembre)

SÍNTOMAS DE AVANCE. — HONOR A UNA  
COMPAÑÍA DE CAZADORES

Melilla, 15.—Pronto verá el ejército satisfechas sus nobles ansias de que se acelere el avance. Nótese en el campamento desusada actividad que hace prever importantes acontecimientos, y todas las noticias coinciden en que la situación cambiará pronto.

La obra realizada por la columna de Aguilera, en la Restinga, no ha sido más que un preliminar a las operaciones que llevará a cabo un importantísimo núcleo de las fuerzas acampadas aquí.

El general Marina continúa impenetrable como siempre; nada se conocerá hasta el momento decisivo.

El convoy de hoy ha sido más hostilizado aun que el de ayer, al pasar frente al barranco del Lobo. Las fuerzas de protección formadas por artillería de montaña y caballería ahuyentaron al enemigo.

Anoche hubo tranquilidad completa, fuera del ruido ensordecedor que se oía en la Mezquita, producido por la algarabía de los moros, que aprobaban alguna perorata de los suyos, y que no dejó dormir a nuestros soldados.

Comienza un fuerte temporal que ha derribado varias tiendas de campaña.

El general Alfaro revisó ayer sus tropas acompañado del general francés Mr. Torney. Al pasar por frente a una de las compañías del batallón de cazadores de Madrid, y como notara este último su fuerza, menor que la de los restantes, se le hizo ver que obedecía a que aquella compañía era la que más bajas había sufrido en el combate del 27 de julio.

El general Torney, avanzó entonces hacia ella, y descubriéndose, la saludó respetuosa y militarmente.

El famoso caid Choa, a quien las tropas de Aguilera quemaron su casa y haberes, ha mandado emisarios pidiendo perdón, prometiendo someterse, tan luego como se le conceda.

En el Peñón y Alhucemas ha habido ligeros tiroteos, resultando un soldado contuso.

Melilla, 16.—Todo el día se han visto llegar moros de significación, que han conferenciado largamente con el general Marina. Este ha celebrado al mismo tiempo importantes entrevistas con varios generales y con un hijo del famoso santón de la Puntilla. Se dice que esta última se relaciona con la sumisión de los moros de Benisicar. Lo que fuere sonará.

HERMOSA DAMA QUE CURA A LOS HERIDOS

Melilla, 17.—El general Marina acompañado del general Tovar y el coronel Agulla, han marchado a la Restinga a bordo del cañonero *Pinzón*. Esta mañana hubo un tiroteo entre una patrulla de caballería y los moros de las avanzadas del Zoco. Afortunadamente no tuvimos bajas.

Hace pocos días ha llegado a Melilla una dama inglesa, de belleza extraordinaria y de distinguida y acaudalada familia londinense, que se empeña en acompañar a las guerrillas hasta la línea de fuego. No se ha podido acceder a sus deseos por el peligro inminente que correía, y se ha quedado al servicio del hospital de Alcántara, empuzando su tarea por repartir entre ellos, limosnas en efectivo, de su propio peculio.

LOS MOROS SE RETIRAN  
INSTRUCCIÓN MILITAR

No ha habido hoy hostilidades por parte de los rifeños, por lo que se cree que se han retirado a Nador y Zeluán.

Se ha mandado la policía indígena a Cabo de Agua, donde practicará ejercicios al blanco. La presencia de los moros, armados de mauser y machetes nuevos, y su uniforme de fez rojo y borla verde, chilaba guerrera y babuchas, no deja de llamar graciosamente la atención de los soldados que sonrían al ver la poca marcialidad de la nueva tropa.

Llegada ésta al campo de tiro, disparó a 400 metros del blanco, notándose la extrañeza que le causa el mauser. Su instrucción militar es muy deficiente y sus movimientos torpes. Desfiló ante los moros un batallón de caballería que les produjo gran efecto; pero a su vuelta venían cabizbajos y rehuían las miradas de los curiosos. Algunos soportan las polainas; otros van con las piernas al aire.

PRISIONEROS ESPAÑOLES

Alhucemas, 17.—Afirma el confidente *Sullán* que los hay en una cabila vecina;

lo que no se sabe es si son 2 ó 3, ó si son soldados ú oficiales. El comandante Cumplido ha ofrecido buenas recompensas a quienes traigan acerca de esto, datos fidedignos. Dice también el *Sullán* que en los zocos se ha pregonado la cabeza del moro Bel-Cristo, que se encuentra en nuestra plaza con su familia, y a quien han robado sus tierras casa y ganado.

LOS CAÑONES DE LOS MOROS

El Peñón, 17.—Se mandó al campo enemigo un moro confidente, que hizo su viaje a nado, y bajo nutridísimo fuego de los rifeños de los contornos. Por fortuna no le alcanzó y ha vuelto a la playa sin novedad y trayendo importantes nuevas.

Dice que la víspera de romperse las hostilidades, se reunieron en el Zoco todas las cabilas vecinas, y que, a pesar de las protestas de algunos de sus caides, se les obligó a entrar en la refriega, y romper el fuego contra el Peñón. Que

y el otro, el Cabo de Agua con los poblados vecinos.

Para estas operaciones se emplearán los moros que deben sus trabajos en calidad de multa, y por lo tanto los harán gratuitamente.

FUNERALES

PETICIÓN DEL MUSEO DE ARTILLERÍA  
El tiempo mejora. Se han recibido dos camiones automóviles, obsequio del Rey, y en breve llegarán otros dos, pedidos por el marqués de Santillana.

En la capilla de las Madres del Buen Consejo se han celebrado los funerales del bravo capitán de artillería, señor Guiloche, que falleció hoy hace dos meses, en el ataque de los moros al fuerte de Sidi-Musa.

Concurrió su viuda que vino para eso, expresamente, a Melilla, y todos los oficiales francos de servicio.

El capitán Guiloche murió al pié de una batería Krupp de 9 centímetros, que muestra en la cureña, incrustada de nu-

respecto a ellas, a pesar de conocer al dedillo el plan que ha de seguirse.

Ayer se efectuó en la Restinga una ascensión de globo, para explorar las posiciones que ocupa el enemigo al Sur de Mar Chica.

Por los confidentes sabemos que el santón de la Puntilla aconseja a las tribus de Frajana, mantener sus buenas relaciones con España; éstas temen que las tropas capitaneadas por Mizzian se venguen de su conducta.

CAMPAMENTO DE LA SEGUNDA CASETA  
NUEVO PARLAMENTO

El campamento de la segunda caseta es blanco de continuas hostilidades de parte de la morisma. La trinchera general que le rodea está destrozada por algunos sitios, las tiendas de campaña que en él hay, muestran varios agujeros de bala, del lado que mira al Gurugú, y hasta la tienda del coronel presenta un agujero ocasionado por un proyectil enemigo.

Apareció a las 10 de la mañana una bandera blanca, mandando en un bote, los jefes de Benuirriaguel, un moro parlamentario.

Pronto distinguimos que era el *Sullán*. Venía representando al pueblo de Ajdir, para continuar la conferencia de ayer. Trajo varios regalos para el comandante Cumplido, y después de celebrar con éste larguísima conferencia, marchó de nuevo sin decir palabra a nadie.

El comandante guarda también impenetrable reserva. Manifestó, únicamente, que van cada día en aumento los moros partidarios de la paz.

EL AVANCE

Melilla, 20.—El general en jefe revista las tropas, al toque de diana. El espíritu de los soldados es excelente. Los fuertes de Rostrogordo y Cabrerizas, entre los cuales se hallan concentradas, están apercebidos para romper el fuego.

Los que, abusando de la superioridad en número y posición, soñaron arrollar a los bravos españoles en las jornadas del 23 y 27 de julio, sentirán ahora todo lo caro que se pagan esos desmanes.

Momentos antes de las 7 trasmite Marina, orden de avanzar; y pónense en marcha, en dirección oeste, las tropas que se hallan al mando de los generales Tovar, Sotomayor y del Real, y que las forman 8 batallones de cazadores, tres compañías de Africa, una sección de ametralladoras, una brigada disciplinaria, una batería montada, una sección del escuadrón de Melilla y otra de ingenieros. Quedan en Melilla, de reserva, los batallones de Llorena, Madrid, Ciudad Rodrigo y Segorbe.

Al romper la marcha, hacen fuego sobre las alturas de Benisicar, las baterías de Camellos, Cobrerizas Altas y Side-Guariach, y mientras avanzan las tropas con magestuosa marcialidad, la artillería siembra el pánico en las hordas rifeñas.

El terror de los moros es indescriptible: huyen despavoridos, arrojándose en los barrancos, trepan en carrera vertiginosa por las lomas, y logran algunos ocultarse en las vertientes occidentales; otros, huyendo del fuego, se despeñan para no volver a aparecer.

Arreccian los fuertes sus disparos y cae una lluvia de granadas, diezmando un considerable grupo de los moros más atrevidos que se preparan al combate. Las moras horrorizadas, cargan con sus chiquillos, corren sin dirección fija, abandonan sus chozas miserables y, unidas por fin a los leales, ó acobardados, acuden a nuestro campo envolando sus ropas blancas a guisa de banderas, solicitando amparo de los nuestros.

CONDICIONES DE REFUGIO

El general Arizón da orden de acogerles, entregándoles como socorro, pan y harina. Impone a los hombres la entrega de sus armas, y estos se oponen al principio, alegando que quieren conservarlas para defenderse de los de la Harca; pero ceden al fin, y se les conduce al fuerte de Camellos, donde entregan, en gran número, remingtons, mausers, y hasta escopetas de salón.

Los restantes, los que quedaron sobre las armas, se dividen en dos grupos; uno se dirige a la llanura de Bu-Erg donde opera el general Orozco, y otro se apresta a defenderse.

A éstos se les hostiliza con nutridísimo fuego de cañón, al que se unen en seguida los disparos de las baterías de la segunda caseta de Sidi-Musa y del Hipódromo. El fragor del combate es atronador.



Vista general del campamento del zoco El Arba

sacaron de la alcazaba un cañón viejo que allí había, y nuestras baterías se lo destrozaron; y que habiendo sacado otro, lo encontraron en tan mal estado, que ofrecen por su recomposición, 1,000 pesetas.

Pueden mandarlo a ver si aquí se les arregla.

PARLAMENTARIOS MOROS SALVADOS  
POR LOS NUESTROS

Alhucemas, 18.—Ayer y hoy no ha habido novedad: el enemigo ha gastado poco a poco, é inútilmente, su pólvora, en hacernos disparos lentos que han cesado como a las 2 de la tarde. A esa hora apareció sobre el castillo de Ajdir, una bandera blanca pidiendo parlamento. Simultáneamente se poblaron de moros la playa y los sembrados, y luego se vió dirigirse un bote con tres moros, a la plaza.

Ya en plena mar, se vió en gran riesgo de irse a pique, y se le mandó un bote con marineros españoles, llegando tan oportunamente, que si hubiera tardado pocos minutos más, hacen los moros su parlamento en el otro mundo.

Trajeron, pues, los moros a la plaza, y resultaron ser amigos nuestros, partidarios de la paz y amistad con España, y que aseguran ser este elemento el de la gran mayoría entre los rifeños.

Sin embargo, conducidos a la Comandancia Militar conferenciaron extensamente con el comandante, dejándonos completamente a oscuras acerca de su comisión y del resultado de ella.

TRABAJOS DE LOS MOROS

Melilla, 18.—Los moros, que ayer en todo el día no se habían dejado ver, han aparecido hoy en grandes grupos en las alturas de Benisicar. Ayudados de los gemelos, hemos visto que uno les predica acaloradamente y agita los brazos con violencia. Es indudable que los excita a la lucha.

Se dice que han construído nuevas defensas.

Mañana marchará a Cabo de Agua una comisión exploradora, con el objeto de hacer estudios sobre dos caminos que quieren hacerse, y que han de comunicar, uno el valle de Muluya con la costa,

merosos balazos, lo recio del ataque rifeño.

El Museo de Artillería ha solicitado se le ceda esta pieza, que conservará como recuerdo del heroísmo del capitán Guiloche. Se le dará también el sable que usó otro héroe, el comandante Royo, muerto aquella misma noche en el combate.

LANCHAS EN EL ZOCO

El Arba, 18.—El temporal de estos días ha convertido el Zoco en un lago; no han ocurrido desgracias personales, pero la inundación ha sido terrible, no habiéndose librado de ella, más que los fusiles que a tiempo pusieron a salvo los soldados.

Se hace el servicio en lanchas, que causan gran curiosidad, y se abren zarcos y canales para el desagüe; y en las partes ya secas, se encienden grandes hogueras para secar las ropas.

El general Linares ha recibido un telegrama de felicitación del Ministro de la Guerra, por las brillantes operaciones llevadas últimamente a cabo; éste se hace extensivo a las tropas del general Aguilera.

SUMISIÓN DE LAS TRIBUS

Son las tribus sometidas, las de Lehedara, Bualaten y Berkala. Hé aquí la reunión: En el centro, el general Marina, teniendo a su derecha a un general español, y a su izquierda al Caid Busña, al teniente coronel del ejército y al intérprete; al frente, en estiras sobre el suelo, todos los demás caides, en número de 20.

Impuso el general Marina sus condiciones.

Los jefes moros las aceptaron todas, incluso la de contribución con trabajos gratuitos en las vías de comunicación.

Despidiéronse amigablemente, y quedó aceptada la sujeción de las cabilas a España.

ASCENSIÓN EN GLOBO  
NOTICIAS DE LOS CONFIDENTES

Melilla, 19.—Se asegura que en la importante conferencia celebrada hoy por el general Marina con los generales, les dió instrucciones concretas acerca de la parte que cada uno ha de tomar en las operaciones que se esperan de un momento a otro: guardan todo secreto con

**La crisis política española**

Es indudable que la caída de Maura ha obedecido á la lucha tenaz que con él sostuvieron los periódicos.

Ningún otro gobernante se había atrevido á enfrentarse á la prensa con el tesón de Maura. Nadie hasta él había osado desafiarla con tanta gallardía.

El fusilamiento de Ferrer, fué únicamente la chispa que hizo estallar el depósito de odios acumulados. Muy pronto, cuando lleguen á nosotros las informaciones de allá, habremos de cerciorarnos de esta afirmación.

A la protesta iniciada por los periódicos de Madrid, despreciados altamente por el jefe del partido conservador, siguió la protesta de la mayoría de los periódicos de provincias y, todos juntos, solicitaron y obtuvieron la adhesión de muchos extranjeros, cuya única fuente de información, sobre los asuntos de España, suelen ser los mismos periódicos y periodistas españoles. Así las cosas, la lucha se fué haciendo cada vez más desigual, con notable desventaja para el gobernante.

Y explotado el filón de las amenazas, reciente aún el trágico ejemplo de Portugal, la Monarquía se vió en la necesidad imprescindible de cambiar el rumbo, no precisamente por convencimiento, sino por exigirlo la propia conservación. Elasticidades que no pueden encajar en la forma republicana y que confirman la verdad contenida en la célebre frase de Thiers: «el Rey reina, pero no gobierna».

Desgraciadamente no va ese rumbo hacia el verdadero puerto de salvación.

Los que, aunque de verdaderas ideas liberales, consideramos imposible por ahora la implantación de la República en España, tenemos que inclinar nuestras simpatías del lado del radicalismo monárquico, perfectamente encarnado en la persona de Canalejas, único político español que no ha fracasado dentro del Régimen y que ha preferido en toda ocasión echar su propia personalidad por la ventana antes de traicionar un programa hijo legítimo de sus convicciones de siempre.

Canalejas hace tiempo que ha debido presidir el Gobierno. Canalejas es el jefe indiscutible del Partido liberal, ahora y aun antes de morir Sagasta.

Pero parece ser que en Palacio se le teme, precisamente por ser frontero del campo republicano y se van pasando todas las ocasiones sin que se le llame á presidir un Ministerio.

Y así no llegaremos nunca á ninguna parte.

Mientras no se deslinden perfectamente ambos bandos dinásticos, la ventaja estará de parte de los conservadores que cuentan con un férreo jefe, de las simpatías de la Casa Real, bastante capaz para sostener á todo trance la disciplina de sus hues-

tes y para desarrollar, á todo trance también, su programa.

La situación actual presidida por Moret es una de tantas situaciones de *percalina*. Con vistosos adornos de liberalismo, y previamente bien jaleada, carece en el fondo de toda orientación y de las soluciones que necesitan los problemas que hoy preocupan á España.

Moret, fracasado tantas veces, es el autor de la ley de jurisdicciones que tanto combatieron los republicanos y aún los verdaderos monárquicos de la izquierda. Moret fué el mayor obstáculo que tuvo la ley de asociaciones, contra las comunidades religiosas, presentada por el Gobierno que presidió López Dominguez pero que efectivamente dirigió Canalejas. Moret, que seduce con sus discursos de oposición y de propaganda, nunca ha sabido ser un verdadero liberal en el Gobierno. Hombre sin energía, será en esta ocasión, como en todas las anteriores, página en blanco para el libro de la historia de España. Y el mismo concepto que Moret merecen á la opinión española sus actuales colaboradores. Con excepción de don Rafael Gasset, al frente de Fomento, cuya política hidráulica, estudiada y desarrollada con afán y acierto, le ha creado una personalidad, todos los demás ministros del actual Gabinete que nos ha comunicado el cable, son personajes de secano: así lo han demostrado en ocasiones anteriores, que ninguno estrena el cargo.

Está España, pues, en plena crisis política.

Como el verdadero partido liberal no reaccione y haga comprender á la Corona que sus directores indispensables son otros, se pasarán unos cuantos meses de soluciones parciales, de las de «tente mientras cobro», con grave daño para el progreso del país, tan necesitado de orientaciones políticas hacia la libertad bien entendida.

Y como esas soluciones convencionales no pueden satisfacer á la opinión, la consecuencia natural será la vuelta de Maura, con más empuje que antes, con más arrogancia que de costumbre.

Porque si no vuelve Maura ¿qué otro cataclismo sería lógico?

M. A.

**Proyecto de reforma del Calendario**

Seguramente que nuestros lectores conocerán un proyecto de reforma del calendario ideado por el súbdito británico Robert Pearce y presentado por él á la aprobación del Parlamento inglés, pues no hace mucho que de él dió cuenta la prensa de este país; pero no creemos que conozcan el más perfecto que don Carlos A. Hesse, ciudadano peruano residente en Iquique, ha sometido ya á la discusión y aprobación del Congreso

Pan-americano reunido en Santiago de Chile.

Es un trabajo muy curioso y de innegable utilidad práctica, que no vacilamos en dar á conocer á nuestros lectores, cumpliendo al mismo tiempo el encargo de publicidad que se nos hace.

He aquí cómo lo plantea y explica su autor:

«Puesto que el tiempo es dinero, conviene reglamentar la unidad de tiempo, para que éste no se pierda en hacer cálculos engorrosos, si se puede adoptar una fórmula que los simplifique y que por consiguiente ayude á economizarlo.

En un año corriente de nuestro actual calendario, en el que el 1º de Enero cayera en viernes, como sucederá en 1909, la tabla para el mes de Febrero sería la siguiente:

Lunes	Martes	Miércoles	Jueves	Viernes	Sábado	Domingo
1	2	3	4	5	6	7
8	9	10	11	12	13	14
15	16	17	18	19	20	21
22	23	24	25	26	27	28

Ahora bien, la innovación proyectada en estas líneas, consistiría en que todos los meses del año, en todos los años, eternamente, se amoldaran á dicha tabla, y eso se conseguiría de la manera que se explica á continuación.

El año se dividiría en 13 meses de 28 días cada uno, igual á 364 días.

El mes se dividiría en 4 semanas y la semana en 7 días.

El año se compondría de 52 semanas justas y cabales.

El primer día de cada siglo, de cada año y de cada mes, correspondería con el primer día de la semana, ó sea lunes.

El nuevo mes, que se podría llamar Treceiembre, por ejemplo, se agregaría después de Diciembre.

Entre el 28 de Treceiembre y el 1º de Enero, se intercalaría un día Nº 0 (cero) que se llamaría día de Año Nuevo, el cual sería festivo.

Cada 4 años se intercalaría entre el 28 de Treceiembre y el día de Año Nuevo un día Nº 00 (doble cero) que se llamaría día bisiesto, el cual sería también festivo.

Los días Nº 0 y Nº 00, no se contarían para nada en los vencimientos comerciales etc., etc.

Cada cien años, á principio de cada siglo, se suprimiría el día Nº 00, transcurriendo 8 años sin día bisiesto.

El 1º de Enero que siempre caería en lunes, sería día de trabajo.

Como el último día del año, sería siempre domingo, se juntarían dos días festivos seguidos, y en los años bisiestos, tres.

Todos los meses tendrían 4 lunes, 4 martes, etc., etc., y 4 domingos.

Todos los años tendrían 52 lunes, etc., etc., y 52 domingos.

El 1º, el 8, el 15 y el 22, de cada mes, serían siempre lunes, en todos los años, por los siglos de los siglos.

El 2, el 9, el 16 y el 23 de cualquier mes, serían martes, y así sucesivamente.

El primer domingo de cada mes, sería domingo VII.

El 14, el 21 y el 28 de cualquier mes, serían también domingos.

El año se dividiría en 2 medios años de 26 semanas, para los efectos de los balances de los Bancos y capitalización de intereses etc., etc.

Las letras de cambio se girarían á 28, 56 y 84 días ó más claro á 1, 2, y 3, meses vista.

El año se dividiría en 4 cuartos de año de 13 semanas, para los casos en que instituciones como las Compañías de Seguros sobre la vida, dan á su clientela, la facilidad de pagar la primera anualidad de sus pólizas, en cuatro parcialidades.

Este nuevo calendario se pondría en vigencia, desde principios de 1902.

Entre el 31 de Diciembre de 1911 que caerá en domingo y el 1º de Enero de 1912 que deberá ser lunes, se intercalaría el día Nº 0.

Entre el domingo 28 de Treceiembre de 1912 y el lunes 1º de Enero de 1913, se intercalarían los días Nos. 00 y 0.

El siguiente cuadro, que las futuras generaciones aprenderían de memoria, desde la más tierna infancia, serviría eternamente para todos los meses.

LUNES	MARTES	MIÉRCOLES	JUEVES	VIERNES	SÁBADO	DOMINGO	1912
1	2	3	4	5	6	7	ABRIL
8	9	10	11	12	13	14	JULIO
15	16	17	18	19	20	21	OCTUBRE
22	23	24	25	26	27	28	TRICEMBRE

El 1er. cuarto de año terminará el 1er. domingo de Abril; el 2º cuarto, el 2º domingo de Julio; el 3º el 3er. domingo de Octubre y el 4º, el 4º domingo de Treceiembre.

Combinando la columna de los domingos de dicho cuadro, con la de los meses, se ve que los cuartos de año terminarían el 7 de Abril, el 14 de Julio, el 21 de Octubre y el 28 de Treceiembre respectivamente.

El primer medio año terminaría en la mitad del 7º mes, ó sea el domingo 14 de Julio.

En la casilla que queda encima de la columna de los meses, se pondría «1912», para que nuestros descendientes no se olvidaran nunca, que desde ese año de la era cristiana para adelante, se había adoptado el calendario nuevo, y que desde esa

**Almacén de ropa hecha**

CAMISERIA DE MODA

**La Puerta del Sol**

Sastrería á cargo de un hábil cortador parisién. Surtido completo de artículos para caballeros

HERRERO Hnos.

**LA MASCOTA**

Gran Almacén de Abarrotes y Géneros

Avenida Central (Frente al Banco Comercial)

En este antiguo y acreditado establecimiento, recientemente ensanchado y mejorado, encontrarán los detallistas grandes ventajas en sus compras.

R. CAÑAS y C.ª (Sucesores de Pagés y Cañas)



**Línea Hamburguesa Americana**  
SERVICIO ATLAS

Nuevo Itinerario para Octubre y Novbre.

Prinz Joachim.....	25	Oebre.
Siberia.....	1	Nvbre.
Prinz August Wilhelm... 8	>	
Sarnia.....	15	>
Prinz Joachim.....	25	>
Siberia.....	29	>

Hay vapores cada quince días para Colón y Jamaica.

Todos los vapores tienen Médico y Camareras.

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

**NOVEDADES**

ARTICULOS PARA HOMBRES

CAPAS Y PONCHOS DE HULE para Caballeros, Señoras y Niños

**Almacén Romero**

Paraguas y Ahulados

Especialidad en Calzado á la medida

PRECIOS FIJOS

fecha para atrás se había usado el antiguo, que interesaría mucho á los sabios é historiadores.

Las semanas, los meses, los  $\frac{1}{4}$  de año, los  $\frac{1}{2}$  años, los años y los siglos, principiarían por lunes y terminarían con domingo.

La estadística oficial de las naciones y la de todas las empresas particulares sería más exacta y provechosa, con meses tan uniformes en cuanto á su duración.

Si este proyecto se pusiera en práctica, las fechas del principio y fin de las cuatro estaciones, en el nuevo calendario, serían así:

#### EN EL HEMISFERIO BOREAL

*Primavera.*—Del martes 23 de Marzo al martes 2 de Julio.

*Verano.*—Del miércoles 3 de Julio al viernes 12 de Octubre.

*Otoño.*—Del sábado 13 de Octubre al jueves 18 de Diciembre.

*Invierno.*—Del viernes 19 de Diciembre al lunes 22 de Marzo.

#### EN EL HEMISFERIO AUSTRAL

*Primavera.*—Del 3 de Octubre al 18 de Diciembre.

*Verano.*—Del 19 de Diciembre al 22 de Marzo.

*Otoño.*—Del 23 de Marzo al 2 de Julio.

*Invierno.*—Del 3 de Julio al 12 de Octubre.

Para las inscripciones de nacimientos, de defunciones y de matrimonios en artículo de muerte, se consideraría el 1º de Enero, en el Registro Civil, como de 48 horas, anotando en dicho día, lo que correspondiera al día Nº 0. El 28 de Diciembre, en los años bisiestos, también se consideraría como de 48 horas, en dicha oficina, anotando en ese día, lo que correspondiera al día Nº 00.

La estadística en este caso adolecería de una irregularidad, puesto que en Enero y á veces en Diciembre, aparecerían inscripciones correspondientes á un espacio de tiempo, que tendría  $\frac{1}{28}$  más que el período de los demás meses; pero eso mismo prueba la bondad de todo el sistema propuesto, por aquello de que «la excepción confirma la regla».

Iquique, 4 de Noviembre de 1908.

CARLOS A. HESSE  
(Peruano).

Verdaderamente que la adopción de esta reforma traería como consecuencia un ahorro positivo de quebraderos de cabeza para todos los hombres de negocios, y siendo así, bien merece la pena de que se estudie y se implante.

### CONVERSANDO

—¡Qué cables, señor mío, qué cables tan curiosos; curiosos por demás y hasta *ferreristas*, para dar gusto ahora á los chicos de la prensa, cu-

## ¡IMPORTANTE para los comerciantes españoles y para todos en general!

PAGAMOS INTERESES:

En cuenta corriente: **6% anual**  
en depósito fijo }  $\begin{matrix} \text{A la vista} & \text{A 5 días/v} & \text{A 1 mes plazo} & \text{A 3 meses} & \text{A 6 meses} \\ 6\% & 7\% & 8\% & 9\% & 10\% \end{matrix}$

Invitamos cordialmente  SU  cuenta

NUESTRA RESPONSABILIDAD:

CAPITAL PAGADO: **¢ 1.500,000-00**

(UN MILLON QUINIENTOS MIL COLONES!)

**BENNETT, ROJAS y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

yo estilo es de tonos marcadamente acráticos, ó de *ácratas*!...

—¡Para «mayor claridad», dicho en griego!... ¿Por qué no llamas, de una vez, «anárquicos» esos tonos? Así estaremos más al corriente de lo que dices?

—Porque allá se va todo ello... es la moda que corre. Tan griegos son *tono y acrasia*, ó *acracia*, como *anarquía, cristo, laico, panclasta y panclastita*.

—¿Y qué entiendes tú de eso, tú, que ni siquiera eres bachiller?

—¡Vaya si entiendo! Por las «raíces griegas y latinas», y por el ya citado *Citador*, sé casi tanto de eso, como muchos que se doblaron, sin mayor fruto, al «latín y griego». Acrata es algo así como *incontinentemente, rebelde* y también llega á ser *imbécil*... por su incapacidad del propio dominio, ó para dominarse á sí mismo y contener sus impulsos pasionales...

—¡Hombre! ¿qué me cuentas ahí? Veo que hoy estás bastante *ético*, como estuviste algo *filósofo* en días pasados...

—¿Cómo nó? y también *sociólogo* y *crítico* y *helénico*, ¡todo griego! Así, pues: *cristo laico* quiere decir *ungido popular*...

—¿Para uso de los *imbéciles areneros*?...

—Sí, padre! Sólo que... *imbéciles y arena*... son latín puro y puro castellano y, lo que es peor, purísimo latino-americano... enfermizo, que no en salud.

—¿Y los cables, grandísimo anarquista dialéctico, dialogal ó dialoguero? ¿Para qué te metes con nuestros anarquistas inofensivos, cuanto inconscientes y, por cierto, de todo en todo *despaisados* en este país? Déjalos llorar á su gusto, «sin ofender á Dios ni al prójimo»; puesto que «rastrea mucho su suerte» cuando vociferan *por* los canallas *contra* la gente honrada.

feran *por* los canallas *contra* la gente honrada.

—Pues de cables, sólo me chocaba esta mañana, y desde anoche, que algún diario se atreva á nada menos que poner un *no* donde le falta, para hacer su gusto en descrédito de la Hacienda española, y del Tesoro donde sobra un centenar de millones para pacificar á los rifeños y aplastar á los anarquistas de dentro, y para que sigan estos anarquistas de aguadulce, aquí no más, tirándose bombas de pólvora seca, unos á otros, en sus *mitins* de discursos leídos, y echando las bombas de jabón de su peculiar oratoria, en este público indiferente á sus pujos de un anarquismo enteramente *déplacé*.

—La verdad es, querido, que aquí, como campo de anarquía, ni siquiera hay que destruir. De modo que todos esos rezongos de gato catarroso tiran á la llamada *Escuela Moderna* del infeliz empresario en Barcelona, la cual sería imposible en Costa Rica; y si no, que prueben á plantear aquí estos niños sabios... y verán si la aguanta el más liberal de los gobiernos.

—Es que tratan de engañar á la gente, y acaso lo intentan de buena fe, después de engañarse á sí mismos, con que esa es la «escuela laica», ó «escuela neutra»... vamos, escuela sin enseñanza religiosa.

—Pero tal confusión de escuelas es un absurdo, si no es un crimen de vulgares ó tramposos—en el juego de las instituciones sociales. Una cosa es prescindir de credo religioso, y otra es atacar toda religión y atrofiar en los educandos el sentido religioso, y hasta el instinto humano de todo respeto á lo divino.

—Sí, señor, bien puede comprender cualquiera que no sea un estúpido degenerado, que si en esas viejas naciones, donde suelen consentirse

hasta excesos de libertad y escuelas de rateros, han podido existir las de anarquía, estas resultarían aquí escandalosas, y ni un día sostenibles.

—Y no basta que los noveleros se disculpen. Esa Escuela de los conocidos incendiarios, cuanto anarquistas y estúpidos del exterior, no sería viable en Costa Rica.

—Pues ahí están los conocidos *Cantos escolares*, anarquistas de fondo y forma, según vimos en el CORREO pasado, «contra la religión, contra el ejército, contra la patria y contra la propiedad».

—Sí, niño bobo, ahí están, en la Biblioteca del Liceo; pero están archivados, como una curiosidad bibliográfica, fuera del servicio público, y como cosa «para hombres solos», ó críticos amojamados que ya no pueden corromperse con majaderías criminales.

CONVERSANDO

### NOTAS LOCALES

NOTA TRISTE.—El jueves último falleció en Nicoya el estimado compatriota don Salvador Beut.

Reciba su familia, residente en esta ciudad, nuestro más sentido pésame.

#### SUSCRIPCIÓN PARA LAS VÍCTIMAS DE LA GUERRA:

Suma anterior.....	¢ 913 (1)
Cipriano Herrero Peral...	50
F. López García.....	50
Anastasio Herrero.....	50
Cipriano Herrero Vitoria...	25
Constantino Rodríguez h.	25
Vicente Pérez.....	25
Fernando Castro.....	20
Conchita, Luis y César	
Guell Nieto.....	20
Gumersindo Gil Herrero...	15
Moisés Vitoria.....	10
José Vilela.....	5
Cecilio Alba.....	5
Fernando Hernández.....	3
Nicasio Moreno.....	2
Valeriano F. Ferraz.....	1 mensual
Doña Lucía de F. Ferraz...	1 »
Srta. María del Rosario	
F. Ferraz.....	1 »
Srta. Ana María F. Ferraz	1 »
Claudio F. Ferraz.....	1 »

Suma..... ¢ 1,223

Se ha decidido prorrogar el plazo de esta suscripción hasta el 15 de noviembre próximo. En la casa de Banca de los señores E. Goicoechea y Cía. siguen recibiendo donativos.

(1) Véase el nº 72 de 17 del corriente.

### OPORTUNIDAD

Todas las máquinas modelo, tan buenas como nuevas en la apariencia y calidad, la única diferencia está en que nuestro precio es de \$ 15 á \$ 45. (El costo original de \$ 75 á \$ 100 oro americano).



Escriba enseguida por nuestro catálogo, GRATIS.

Diríjase á EMPIRE TYPEWRITER COMPANY

247-249 West 125 Street, N. Y. City.—U. S. A.

IMPRESA ALSINA.—SAN JOSE, C. R.

### LA Alhambra

Casa importadora de Géneros y Abarrotes en general.

Pagés y C.ª

Constantemente renueva sus grandes existencias.

Calle 3.ª  
próximo á la  
Avenida Central

### AL SIGLO NUEVO

Almacén de Abarrotes, Tejidos y Muebles



A. HERRERO Y COMP.ª  
AVENIDA CENTRAL Y CALLE 1ª

### FABRICA DE CONFITES

Industria Nacional

Pablo Torrens

Situada en la  
Avenida Central

(Cuesta de Moras)

SAN JOSÉ DE COSTA RICA



## Al que me mande

500 ó 1,000 sellos de correo, tarjetas postales ó sobres usados, le enviaré preciosos artículos á su elección, equivalentes al valor recibido.

**Max Hascheck**  
Dresden 19.—Alemania

## LA ESPAÑOLA

GRAN FÁBRICA DE JABONES

Los mejores jabones que se fabrican en el país  
DE VENTA EN TODAS PARTES

**Teodoro Roiz** Jabonero de profesión,  
con 20 años de práctica  
PUNTARENAS, COSTA RICA

## Imperial Hotel

COMIDA CONCIERTO  
LOS JUEVES Y DOMINGOS

Excelente cocina y buena música

## Cervecería Traube

Fábrica de Cerveza y Aguas gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

Cervezas: { Negra "Marca Estrella",  
Lager Bier, Doble,  
Sencilla (blanca y negra)  
Refrescos: { Cream Soda, Zarzaparrilla,  
Limonada, Kola, Ginger Ale

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

## CONFITERIAS

### LA PALMA y LA MAGNOLIA

## Escarré & Cruzent

Estos establecimientos son los preferidos del público josefino, por su elegancia y extenso y variado surtido de dulces y licores  
Especialidad en encargos para Bodas, Bailes, Bautizos, etc., etc.

IMPORTACION DIRECTA

## E. Goicoechea y Cía.

Compan siempre Acciones  
de los Bancos establecidos en el país

## Anís Infernal Miguel Serra

LERIDA (España)

FABRICADO CON LOS PEORES VINOS DEL PRIORATO  
NO ES TONICO, DIGESTIVO NI RECONSTITUYENTE  
- NO ESTA PREMIADO EN NINGUNA EXPOSICION -  
¡SI LO PROBAIS, MORIREIS!

Todos los pedidos al Representante exclusivo en Costa Rica,  
A. Blavia Pintó. — LIMON

## EL IRAZÚ = Cartago

Novidades en Pañolones y Chales de Seda, Camisas, Sombreros de fieltro y de pita, Perfumería, Corbatas, Cuellos, Vestidos para hombres y niños, y otros muchos artículos, todo á precios baratísimos.

EL IRAZÚ, de Felipe Martín

## ACEITE SALAT

El que se ha impuesto  
- - - por su pureza - - -  
buen sabor y baratura

De venta en todos los establecimientos

## ZAPATERIA ESPAÑOLA

DE  
MANUEL ESCORRIOLA

La mejor del país. - - La que prefiere la crema josefina

INMENSO SURTIDO  
Especialidad en calzado á la medida  
Hormas de todos los estilos

Llegaron los tacones redondos de hule  
Se venden muy baratos y se colocan gratis

## La Fama

Herrero Hermanos

Almacén de tejidos y tienda de novedades compradas personalmente en Europa todos los años por los directores de la casa.

Agencia exclusiva para esta Republica de los afamados cigarrillos Eminentés y de la cerveza Hofbrau.

Avenida Central



AZUCAR del INGENIO del TEMPISQUE

## Federico Sobrado

DEPOSITO EN PUNTARENAS

Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada

500 sillas 500  
recién construídas  
se alquilan y se venden

Para órdenes en el Frontón Betljal ó en el Banco de E. Goicoechea y Compañía.

## UNA UNIDAD DE LA ESCUADRA DE ORIENTE

EN COSTA RICA  
El Acorazado Oriente  
DE BERTHEAU & COMP.ª

situado en el Puente de la Fábrica,  
antes RODRIGUEZ, ofrece á sus amables clientes  
un surtido escogido y elegante de calzado.

## La Proveedora

Gran surtido en Conservas  
y Licores finos

Artículos del país y Abarrotes en general

## LA GRAN VIA

Gran surtido  
de Conservas, Vinos, Licores  
de las mejores marcas

Eugenio de Benedictis

Calados de Canarias - - Corsés

Especialidades  
LA PERLA  
DE  
Augusto Marín Rico  
Especialidades

Encajes Valencié - Petróleo Gal

## HOTEL LONDRES

PUERTO LIMON  
Restaurant y Cantina de primera clase

Este magnífico hotel no tiene rival en Limón, por su situación; mira al mar, sus habitaciones son amplias, correctamente amuebladas y tiene servicio de Baños de agua de mar y dulce. — Cuenta con el mejor cocinero de Limón y es atendido por su propietario, quien se complace en satisfacer á su distinguida clientela y al público en general.

MIGUEL BALLESTE,  
PROPIETARIO

## LA VICTORIA

Fábrica de Refrescos y Aguas gaseosas

Esta casa sirve á domicilio  
Sifones de AGUA DE SELTZ

Castro Hermanos

Blavia Hnos Calle de Aragón, 219, 19  
----- BARCELONA -----  
Rambla de Fernando, 48  
----- LERIDA -----

Informes comerciales é industriales sobre cualquier plaza española  
Comisiones y Representaciones. - Referencias á satisfacción.

Dirigir la correspondencia á Limón á A. Blavia Pintó, quien se encarga de la administración de fincas y demás asuntos que quieran confiárselo en la Zona del Atlántico.

— Apartado Número 101. - LIMON —

## Imperial Hotel

El único de primera categoría en Costa Rica; donde el público josefino puede ser debidamente atendido, á causa de las comodidades que ofrecen sus grandes salones, por su confort, y por disponer de un cocinero de primera clase, con 12 años de práctica, en los mejores hoteles de Europa.

G. de Benedictis, Prop.